¿ES POSIBLE SER MARXISTA EN MATEMATICA?

Santiago Romires ---

Inicio mi exposición advirtiendo que el tema —tal y como ha sido propuesto— presenta muchos problemas, de muy diversa índole y que no necesariamente están bien planteados.

Y afirmo que no necesariamente están bien planteados, porque es indispensable resolver dos preguntas aparentemente elementales; una es la pregunta por el marxismo y su intervención en las matemáticas la otra esta pregunta por las matemáticas y las posibilidades a ser intervenidas por el marxismo.

Puede concebirse al marximo desde dos puntos de vista como una teoria de la hiatona (materialismo hiatorio) y como una folico di a hiatona (materialismo dialéctico). Sin embargo esta precisión no hace sino dupliera mustro problema original, a suber, se trusta abore de las prequinta por el materialismo hiatóneo y por la filosofía de Marx y por sus intervenciones respectivas en las meteranticas. Sin embargo esta cuntro pregentas apuntan en una dirección meteranticas. Sin embargo estas cuntro pregentas apuntan en una dirección

- 1. ¿Qué es el materialismo histórico?
- 2. ¿Qué es la filosofía marxista?
- ¿Qué intervención —en las matemáticas— es posible desde el materialismo histórico?
- ¿Qué intervención —en las matemáticas— es posible desde el materialismo dialéctico?

Antes de intentar una respuesta a estas interrogantes, quiero esbozar un breve panorama de lo que hasta ahora se ha realizado.

En primer lugar nos encontramos con los trabajos de Marx acerca de las matemáticas. Los textos disponibles son una colección más o menos amplia de cartas, una anotación en Construcción begeliana de la fenomenología y un texto publicado como Manuscritos matemáticos.

1. De la amplia colección de cartas, las que están consagrada a explica: a Engels conceptos más o menos elementales de cláculo – la mayor parteno aportan casi nada: las explicaciones de Marx no rebasan to que podría encontrarse en un libro introductorio de enseñanza media. Ilay sin embargo una carta en que Marx esboza, muy brevemente, una historia del método matemático.

"empezando por el método místico de Newton y Leibniz, para pasar, a continuación, al método racionalista de Euler y D'Alembert y terminar, en fin, con el método estrictamente algebraico de Lagrange".

 Los Manuscritos matemáticos, larga y ansiosamente esperados, no son sino un conjunto de notas que Marx iba tomando cuando —para distraerse, según él mismo afirma— se dedicaba a la lectura de libros de texto de la época.

No hay, virtualmente, comentarios de interés o anotaciones originales. Si algún texto ha sido decepcionante, ha sido éste. En el mejor de los casos, algunos comentarios no hacen sino reformular lo ya escrito por Hegel en La ciencia de la lógica.

3. El texto en la Construcción . . . es mucho más interesante (a pesar de su hovedad). Ahí Marz afirma de manera inquietante:

Ciencia de la naturaleza e historia. No hay historia de la política, del derecho, de la ciencia, etc., del arte.

de la religión, etc.

En este texto yace un verdadero problema cuya solución intentaré esbozar más adelante.

For el lado de Engels, el panorama no es más alentador. El único texto en donde se plantena algunos problemas es un libro, altamente polémico, editado antomáticamente en los años 30 por el estalinismo con el título neues crescion estalinisma— de Dasiettes de la naturaleza. La parte consagnada a las másticias nos aporta, lampoco, más mos como en el consegnada a las másticias nos aporta, lampoco, más mos entre el consegnado en el region de la esta ina dada el infinito y el deverui.

- 11

De Engels a nuestros días, el panorama es desolador. A mi modo de ver

sólo hay tres autores que intentan aportar algo: Cavailles y Raymond en Francia y Dirk Struik en los Estados Unidos de América.

1. La obra de Struik eriá liena de burnas intenciones y poco más puede decirer exerção que los hechos detenientes, con frecuencis, sus propositios. La critica a Struik, empero, puede serva para mostramos que hay un servicio polo historia que no esta historia que en l'amenten rezue, el producción. Esto no quiere decir que la historia sea, inmediatamente, historia exonômica. Sin embargo, a spor historia de la producción entendêmos producción en general, la cuestión puede avanazar la ciencia, cocolonica. En este panto hay que enfatura el canticior relativamente.

autónomo de la producción matemática.

Las ciencias establecen su propia legitimidad, es decir, toda ciencia particular produce, en cada momento de su historia, sus propias normas de verdad. En este restituid, las ciencias no necesians salie le su propio especie discusivo para encontrar su verdad o fialesdad. Es por seto que no es posible explicar las ciencias como un refleja sutonistico o como una traducción, a secsa, de las condiciones materiales de vida: las ciencias establecen su proja legalidad y dinúmien, sus problemas y sus soluciones establecen su proja legalidad y dinúmien, sus problemas y sus soluciones destablecen su proja legalidad y dinúmien, sus problemas y sus soluciones destablecen su producio legalidad y dinúmien, sus problemas y sus soluciones destablecen su producio legalidad y dinúmien, sus problemas y sus soluciones de calibrates de la consecución de la comunidad de la comunid

- 2 La obra de Raymond es dispareja. Su esfuerzo apunta mucho más al planteamiento correcto de la cuestión que a su solución. Para Raymond, el maxismo sólo puede intervenir en las matemáticas como un punto de vista y esto es particularmente importante.
- Cavailles es, sin embargo, el gran maestro. Si alguien ha precisado el sentido de la afirmación de Marx en la Construcción . . . es el. He aquí su formulación (a la que añado una nota de Bachelard que, como la de Marx, ocasiona el problema):
 - "El crecimiento del espíritu matemático —dice Bachelard— es bien distinto del crecimiento del espíritu científico . . . la historia de las matemáticas es una maravilla de regularidad. Conoce períodos de espera, No conoce períodos de error."

Y Cavailles anade:

"La historia de las matemáticas tiene la spariencia (desteado mío, S. R.), de entre todos las historias de ser la meno ligada a aquello de lo que es el vehiculo: si hay vinrulo, es a parte posti, y sirve univamente a la cunosidad y no a la inteligencia del resultado: ... el matemático no tiene necesidad de conocer el pasado puer su vocección en rechasarlo: en de estre de la matematica de la conocidad y la matematica de la resultada de la tradición y de escrita la sutoridad de la tradición y de escrita la sutoridad de la tradición y

desconoce un clima intelectual, en esta sola medida es matemático, es decir, revelador de necesidades.

La color spendern de la bilatoria se cumple en la bilatoria. Dobbe virsculto con los problemes plantados y autidados en un tiespro (y con los métodos estatentes, materia donde forjar el nuevo instrumento. Bien amboc cano la rebitarriedad individual o el estalo del nestaten para la esplicación; incluso concibiendo a las materiaticas como satema para la esplicación; incluso concibiendo a las materiaticas como satema para la esplicación; incluso concibiendo a las materiaticas como satema para la esplicación; incluso concibiendo a las materiaticas como satema para la estructura de la parte revoldado. A puda di materiaticamente, del devenir materiatico; en la exigencia de un materiaticamente, del devenir materiatico; en la exigencia de la problema que color a desenvalua de la como portantiro de aplicación y plantera novera problema.

Hasta aquí, la introducción al problema.

ıv

Quiero resumir o replantear el problema proponiendo custro tesis:

- 1. Hay una historia de las matemáticas que no debe confundirse con la historia de los modos de producción. Esta historia se hace desde un punto que misga que tal historia exista. La historia de las matemáticas parece prestarse de manera natural para la negoción de la historia.
- 2. Este punto de vista que niega, oculta o enmascara la historia real y objetiva de las matemáticas, es el resultado de (y se expresa en) una posición filosófica que niega el materialismo. La esencia de las matemáticas parece prestarse de manera "natural" para la negación del materialismo.
- La posición filosófica del marxismo es el punto de vista que busca como resultado (y se expresa en) la intención por descubrir la historia real de las matemáticas, la destrucción de ambas apariencias "nesabrices".

- Puede establecerse, así, el nivel de la intervención del marxismo: con el arma de la filosofía, desenmascarar la historia real de las matemáticas.
- La filosofía, afirma Althusser, al intervenir en la ciencia "modifica la posición de los problemas". Sin embargo, ¿cuál es esta "filosofía marxista" que habrá de permitimos modificar la posición del problema en el sentido que proponen las tests 3 y 4?

Si la Riosoffa es la expressión de la lucha de clases en la tooria, en nuestro dissa hay des posiciones filosóficas: una que encubre y cutala la historia y al hacerio, reproduce a las matemáticas como el hugar por excetencia en que locarez y en matemiatias el discusor filosófico idealita y otras, que pretende descubrir la historia real y, con ello, expulsar o eraccura al idealismo; es devir habitoria del materialismo como de la historia del materialismo como de la historia del materialismo.

••

Las formas en que el idealismo encubre la existencia de una historia de las matemáticas son múltiples y teracere: desde el desconocimiento simple al econocimiento mistificante, desde concelor la sunatemáticas como un elemente y se as prácticas como un ejercicio de traducción, harás concebirás por la concesión de la properación de traducción, harás concebirás concesión de la conce

VΙ

Es necesario derribar estos obstáculos tenaces y solidarios para acceder a la posibilidad de una historia materialista de las matemáticas. O si se quiere retomamos el problema ¿qué son las matemáticas.

El problema está mal plantesdo "está plantesdo en forna identifist" pues las matemáticas no sou meste is amenadicas ou me realados, realcoin entre un objeto y una práctica que carreen de sentido ficera de la relación, sólo mediante la modificación de la metedón entre el objeto y la práctica de las matemáticas, del doble vinculo de que habla Cavallies, desde el punto de las matemáticas. A productiva de la productiva de la punto de vista que sugáre realazione, de la productiva de la las puntos de vista recupera muestras tesis y añade una más. Es decir, este punto de vista consiste en afirmas:

- 1. La existencia de una historia:
- la existencia de intervenciones de clase en esta historia, es decir, de posiciones filosóficas; y
- 3. la necesidad de una historia distinta que acepte el carácter político de la historia, carácter que reclama para el, al protetariado, es dectr de un carácter político que se proclama comunista: sometido a la historia —como dice Cavalliar— y crítico de ésta en nombre de sus resultados.

Así es que, matemáticamente, afirmamos:

- En la esfera de la producción, la existencia de dos clases: proletariado y burquesía.
- En la esfera de la política, la existencia de dos posiciones: la burguesa y la comunista.
- En la esfera de la teoría, la existencia de dos posiciones filosóficas: el idealismo y el materialismo dialéctico.
- Frente a la relación entre matemáticas e historia, dos concepciones: la matemática es la negación de la historia y la matemática tiene una historia real.

1.	esfern de la producción	burguesia	proletariad
2.	esfera de la política	política burguesa	comunismo
3.	esfera de	idealismo	meterialism

4. intervención idealista

dialéctico

Historia Matemáticas

intervención materialista

VIII

Retomando, en fin, la problemática del Siglo VI, intentemos resolver el problema, ¿qué es la matemática? (anotando, como hicimos, los matices que habrán de evitarnos el planteamiento de falsos problemas).

 Hay una realidad (dada) —materia prima— sobre la cual ha de ejercerse una actividad teorica, una actividad de abstracción. Esta actividad no puede efectuares sin la preparación del campo en que ha de aplicases. En nuestro caso, esta actividad del aparato teórico-abstracto de las matemáticas (ATM) tieme lugar sobre el conjunto de objetos que son

-

la teoría (filosofía) propuestos como problemas para el aparato teórico de las matemáticas.

(ATM).

- Forma de intervención idealista: El sparato teórico es previo a la preparación del campo de su aplicación (la matemática concebida como el pensamiento mismo del que todo surse).
- Forma de intervención idealista: El campo de aplicación es universal (la matemática concebida de lenguaje, como Máthesis universalis).
- Intervención del materialismo: la crítica. Hay objetos que no pertenecen al campo de aplicación del ATM.
- Intervención del materialismo: la historia. El campo de aplicación del ATM no es posterior al ATM; ambos se constituyen aimultánea e históricamente ("las categorías más abstractas "dice Marx" son el
- nustoricamente ("ias categorias más abstractas —dice Marx— son el resultado de condiciones históricas").

 3a. Intervención del materialismo: la materialidad de las matemáticas (no del ATM) se apoya en la materialidad del campo de aplicación del ATM.
- El ATM se pone en juego de manera relativamente autónoma, desarroliando su legalidad, su lógica y sus criterios autónomos de verdad. El objeto, saí tomado por el ATM se toma "separadamente sin tener una existencia separado". (Aratóteles).
- 3. El objeto, extraído del campo de aplicación que es un sector de lo real, se reinscribe en lo real. Es el "paso a lo concreto" que no debe confundirse con la "aplicación" de las matemáticas. La "aplicación" no es más que un ejemplo de tal reinscripción.

I¥

Proponemos, así, sobre la historia materialista de las matemáticas, tres líneas de desarrollo:

- La historia de la constitución del campo de anlicación:
- 2. la historia del ATM
- 3. la historia de las reinacripciones en lo real.

El punto de partida e sai, la historia de la constitución del campo de aplaceción y no la historia del ATRO que abstruyendo e tampo de aplaceción por aplaceción propose, saí, como "historia de la matemática" il historia del ATRO trasformando el problema de "reinscripción en lo rest" en el problema de creación de lo real. Ello muestra domo la concepción identata de la historia de la matemática" il disentan del historia de la matemática de la mat

Para llevar a cabo esta historia, proponemos:

- a) El ATM se constituye por medio del engranaje de un cierto número de teorías. Para el idealismo, por supuesto, el problema de tal engranaje se resuelve pretendidamente en el penasmiento mismo por medio de la lógica y no de la historia y de la materialidad que impone al ATM constituos interfetirios necessirias.
- Las teorías a su vez, son nudos (los nudos de que habla Cavailles) que no son sino el montaje (enchevetrement) de conceptos y nociones.
- c) Estos conceptos y nociones son soluciones a problemas que yacen en el campo de aplicación.
- d) A su vez, estos problemas, que constituyen el campo de aplicación son el resultado de coyunturas teórico-prácticas y objetivas que han posibilitado que un objeto o pregunta aparezcan como problemas y como problemas matemáticos.
- e) Estas coyunturas son la expresión de condiciones materiales de vida que, por intermedio de la cultura y la ideología, dan origen a problemas materialicos.
- Así, la historia del ATM se ve reducida a la historia de las coyunturas
 --explicables desde la exterioridad de las matemáticas--- que hacen
 posible la constitución del campo de aplicación como horisonte
 problemático que origina al ATM.

Sin embargo, esta concepción de la historía y las tarsea que impone no bestan como intervención del marximo en las matemáticas. El marximo debe apuntar, también, a una modificación —no del objeto o de la práctica de la relación entre la práctica y su objeto, al cambio de posición del problema. Para ello se cuenta con el arma de la crítica. Crítica que se entiende como:

- el establecimiento de límites al horizonte de aplicación de las categorías;
 la reorganización del campo de aplicación de un aparato teórico-
- abstracto;
- la resistencia contra la ideología dominante y su formación discursiva;
 - 4. la preparación para el "paso a lo concreto".

Es en este paso a lo concreto o a la materialización del discurso que encontraremos el compiemento solidario del idealismo que intenta romper el vínculo histórico entre el campo de aplicación y el aparato teórico, es aquí que encontraremos los problemas simietricos y si bien —como hemos visto—todo es posible para el ATM, cuando éste intent reinarcibirse en lo real, lo

concreto o lo material, las exigencias serán muchas y terriblemente pesadas: serán las exigencias de un orden discursivo que, solidario con la idea de que es posible pensar todo, afirma que casi nada puede decirse.

Es contra este orden y sus mecanismos de control que la critica se debe elevar evacuando toda regla que impolitese la enunciación del discurso. El discurso maximat crea, así, la posibilidad de todos los discursos silenciando al discurso dominante. Al hacerlo, se habrá creado la situación crítica en que el proletariado y las masass tomen la palabra y el pensamiento.

No se trata de sustituir, en fin, un orden por otro, unas leyes por otras sino de acabre con todo orden y con toda ley; se trata de poner los instrumentos materiales y teóricos a disposición de todos, como infentarian las masas, por todos partes, en el momento de la revolución. Saint Justi desía que "todo lo que no es nuevo en un tempo de innovaciones, o permissos", trambién en materialicia.

> UNAM Profesor viditable Escuela de Matematica Universidad de Conte Rica

